
 

 

 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO II 
 

 

 

SESSIONE  D'URGENZA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2022/00055            DEL  02/08/2022 

 

OGGETTO :    LINEE DI INDIRIZZO CONCERNENTI L’ATTUAZIONE DI 

INTERVENTI FINALIZZATI ALL’ABBATTIMENTO DELLE BARRIERE 

ARCHITETTONICHE, SOCIALI E CULTURALI PRESENTI NEL TERRITORIO DEL 

MUNICIPIO 2, IN ATTUAZIONE DEI LAVORI DELLA COMMISSIONE SPECIALE 

“ABBATTIMENTO BARRIERE ARCHITETTONICHE, SOCIALI,CULTURALI. 

 

L’anno duemilaventidue il giorno 2 del mese di agosto, alle ore 09:00 ,con continuazione nei locali 

del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 SMALDONE AVV. GIOVANNI LUCIO  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 

       

1 ABBATESCIANNI  Alessandra SI  12 PATRUNO Sig. Carlo SI 



 

2 AMBRUOSI  Virginia SI  13 PUTIGNANO Sig. Giovanni SI 

3 BATTISTA  Loredana SI  14 RELLA Sig. Giuseppe SI 

4 BONDANESE  Giuseppe NO  15 RUGGIERO Sig. Pierpaolo SI 

5 COLAPIETRO Sig. Matteo SI  16 SALEMMI Sig.ra Giovanna SI 

6 DAMIANI Sig. Nicola SI  17 SANTERAMO  Vito SI 

7 DI PANTALEO Sig. Davide SI  18 SCANNICCHIO  Saverio SI 

8 FIORENTINI  Emanuela NO  19 SCHIRONE Sig. Luigi SI 

9 LISCO Sig. Giacinto SI  20 TRAVERSA Sig. Giuseppe SI 

10 LOSITO Sig. Riccardo NO     

11 MONCADA  Vincenzo NO     

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Francesco Catanese . 

 

Totale presenti: n. 16  su n. 20 consiglieri assegnati  

Assenti :  Giuseppe Bondanese Emanuela Fiorentini Riccardo Losito Vincenzo Moncada  

 



 



 

OGGETTO: LINEE DI INDIRIZZO CONCERNENTI L’ATTUAZIONE DI INTERVENTI FINALIZZATI 

ALL’ABBATTIMENTO DELLE BARRIERE ARCHITETTONICHE, SOCIALI E CULTURALI PRESENTI NEL 

TERRITORIO DEL MUNICIPIO 2, IN ATTUAZIONE DEI LAVORI DELLA COMMISSIONE SPECIALE 

“ABBATTIMENTO BARRIERE ARCHITETTONICHE, SOCIALI,CULTURALI. 

 

Il Presidente del Municipio 2, Avv. Giovanni Lucio Smaldone, sulla base dell’istruttoria 
condotta dalla Direzione del Municipio 2, riferisce: 
 
PREMESSO che l’art 77 del Regolamento sul decentramento amministrativo istitutivo dei Municipi 

prevede la possibilità di istituire, con apposita deliberazione consiliare, “consulte permanenti 

rappresentative di associazioni, organismi di volontariato, categorie professionali ed economiche, 

organizzazioni sindacali, enti, istituzioni, al fine di favorire la partecipazione ed il confronto anche 

con l’obiettivo di formulare indirizzi e proposte si specifiche tematiche inerenti il territorio e 

sollecitare le iniziative del consiglio anche in relazione alla definizione del bilancio partecipato”;  

 

DATO ATTO che, in ossequio al “Regolamento sul funzionamento del Consiglio e delle 

Commissioni del Municipio 2”, approvato con  deliberazione n. 51 del 14.12.20217 e 

successivamente modificato con  deliberazione n.  33 del 06.07.2020, il Consiglio di Municipio ha 

facoltà di costituire una Commissione Speciale annuale al fine di trattare specifici argomenti, per 

un periodo di funzionamento non superiore a tre mesi non prorogabili;  

 

CONSIDERATO che con deliberazione di Consiglio n. 2022/00027 del 12.04.2022, a seguito della 

proposta formulata dalla 1^ Commissione ordinaria permanente “Lavori Pubblici”, è stata istituita 

una Commissione Speciale avente ad oggetto il tema dell’individuazione e dell’abbattimento delle 

barriere architettoniche nel territorio del Municipio 2, tema di grande rilevanza sociale, 

particolarmente sentito e specificamente considerato anche nel programma del Presidente 

approvato dal Consiglio del Municipio 2; 

 
RILEVATO  
- che la Commissione ha svolto i propri lavori a partire dal 13 aprile 2022, con  l’elezione 
alla carica di Presidente del Consigliere Vito Santeramo, fino alla seduta del 13.07.2022; 
 
ACCERTATO  
- che il lavoro della Commissione ha avuto ad oggetto, anzitutto, l’analisi del complesso e 
delicato tema delle barriere architettoniche con riferimento, oltre che alla strutturazione 
urbanistica della città, anche alle cosiddette barriere invisibili, determinate dagli ostacoli 
sociali e culturali che le persone con disabilità e le relative famiglie sono costrette ad 
incontrare ed affrontare nella loro quotidianità; 
L’obiettivo, pertanto, è stato quello di proporre, una volta analizzato il territorio, interventi 
finalizzati a garantire una migliore accessibilità alle strutture pubbliche (scuole, ospedali, 
uffici pubblici, distretti socio sanitari e altre strutture di interesse pubblico), nonché la 
piena fruibilità degli spazi, mediante la creazione di percorsi utilizzabili da ogni cittadino, a 
prescindere dalle proprie difficoltà motorie, nell’ottica dello sviluppo di una città inclusiva. 
  



 

Allo stesso tempo, la Commissione si è concentrata sulle problematiche e difficoltà di carattere 

sociale e culturale legate al mondo della disabilitò, per programmare ed attuare azioni utili a 

garantire maggiori livelli di autonomia e libertà a persone con deficit ambulatorio e di altro genere, 

tra cui la creazione, all’interno del territorio municipale, di percorsi inclusivi per persone con 

disabilità visive, motorie e uditive, anche adeguando gli spazi esistenti alle normative vigenti; 

Altra priorità è stata individuata nella necessità di realizzare azioni socio-culturali in favore di 

persone con disabilità, sulla base dei bisogni rilevati mediante metodi partecipativi che 

coinvolgessero la cittadinanza; 

 

VERIFICATO che, per la realizzazione degli obiettivi su indicati, è stata seguita una specifica 

metodologia, come di seguito indicato: 

● Lettura condivisa e riflessioni sulla normativa nazionale e sul PEBA (piano eliminazione barriere 

architettoniche) 

● Mappatura del territorio del Municipio 2 mediante sopralluoghi effettuati dai  singoli consiglieri al 

fine di evidenziare zone con criticità e proporre interventi risolutivi delle stesse. 

● Mappatura dei bisogni mediante la raccolta di segnalazioni e audizioni di associazioni 

rappresentative del mondo delle disabilità, con condivisione di esperienze e definizione di 

interventi; 

 

RILEVATO che i Consiglieri hanno effettuato, durante una prima fase, una serie di sopralluoghi, 

anche a seguito di segnalazioni pervenute dalla cittadinanza, per l’individuazione di alcuni 

interventi concreti da predisporre in collaborazione con i competenti Uffici comunali, come 

dettagliatamente indicato nella relazione che si allega; 

Una seconda fase dei lavori è stata invece dedicata alla comprensione ed alla conseguente 

definizione di azioni per l’abbattimento di barriere socio-culturali, con la convocazione in audizione 

di alcune associazioni operanti sul territorio e portatrici di interessi di soggetti con varie tipologie di 

disabilità;                                                                           

Dalle suindicate audizioni, indicate nell’allegata relazione finale dei lavori di Commissione, sono 

emersi spunti circa le azioni che il Municipio 2 intende promuovere in merito all’abbattimento delle 

barriere socio-culturali; 

  

RITENUTO che ad esito degli stessi sopralluoghi e in base a quanto dedotto a seguito 
delle audizioni svolte, la Commissione Speciale ha ritenuto di dare priorità alle seguenti 
richieste di intervento per l’abbattimento delle barriere architettoniche: 
 

a) Realizzazione di playground inclusivi 

Promuovere presso gli uffici comunali la buona pratica consistente nel predisporre per ogni futura 

progettualità inerente la creazione di nuove aree sportive, modalità tali da garantirne l’utilizzo da 

parte di persone con disabilità (es. accesso per carrozzine su playground da basket, 

predisposizione di campi da calcio per non vedenti, ecc.)  



 

  

b) predisposizione di percorsi sensoriali agevolati per non vedenti all’interno del Parco Rossani in 

particolare vista la situazione di potenziale pericolo nei pressi della pista da skate. Inoltre si ritiene 

prioritario predisporre su tutti i marciapiedi interessati da futuri lavori di manutenzione percorsi 

sensoriali per non vedenti con barra che indichi la fine del marciapiede. 

  

c) percorsi accessibili lungo vie interessate dai sopralluoghi e dalle relative relazioni ed in 

particolare: 

 

-    via Cagnazzi (zona edificio scolastico XXVI circolo didattico) - via Monte San Michele - via 

Domenico Morea  

 I marciapiedi in questo tratto di strada risultano particolarmente stretti, presentano ostacoli 

rappresentati da pali della pubblica illuminazione e di segnaletica verticale, nonché completa 

assenza di scivoli nonostante la presenza di scuole dell’infanzia ed elementari. 

 In alcuni punti le ridotte dimensioni del marciapiede costringono i pedoni ad occupare la 

carreggiata stradale. 

 

-   corso Benedetto Croce dall’angolo con via Capruzzi all’angolo con Via Toma:  

 Occorrerebbe dotare di rampe gli ingressi del Parco Rossani (via Giulio Petroni e corso Benedetto 

Croce) e ripensare gli spazi del marciapiede che risultano molto stretti e pieni di ostacoli (es. palina 

Amtab, palo di sostegno filobus, ecc.). 

 Invece da via Toma e sino all’incrocio con la via Papa Giovanni XXIII sono presenti rampe e 

marciapiedi di larghezza adeguata.  

  

-    marciapiedi di via Bartolo, nei pressi delle scuole Marco Polo ed EL 7/Santo Mauro. 

   

-    Piazzetta dei Papi 

 È presente solo uno scivolo per accedere alla Piazzetta, mentre sarebbe opportuno predisporne 

due per ogni attraversamento pedonale. 

 Inoltre dalla Piazzetta dei Papi, sino al mercato di Santa Scolastica, attraversando la via Concilio 

Vaticano II il percorso non è accessibile a persone con difficoltà motorie; 

 

-    percorso di collegamento tra i plessi scolastici De Nittis - Massari Galilei   mensa policlinico - ufficio 

postale di via Garrone; 

 



 

-    percorso di collegamento tra viale Salandra – scuola san Filippo Neri – parco Aquiloni 

 

via Aurelio Carrante (zona CSV  Picone - Poggiofranco) 

In questa zona non sono presenti rampe in prossimità dei n. 2 parcheggi dedicati a disabili, né vi 

sono rampe lungo l’intera via. 

 

Quartierino  

Nell’ambito del progetto FAL che rinnoverà la viabilità anche nel c.d. Quartierino, sarà opportuno 

predisporre interventi per l’accesso  sostenibile all’area ed, in particolare, si segnala che: il ponte 

Solarino non consente alcuna accessibilità a persone non autosufficienti in ambito motorio. 

Le rampe dedicate a persone con disabilità sono presenti in modo non continuativo e sono 

completamente assenti in alcuni tratti (ad es. su via  Cimarrusti e via Pietracola che peraltro 

presentano marciapiedi stretti e frequentemente interrotti da ostacoli). 

Trattasi inoltre di una zona caratterizzata da traffico veicolare intenso che quindi richiede 

particolare prudenza da parte dei pedoni che impegnano la carreggiata; 

                   

percorso parrocchia del Buon Pastore – tratto di corso Alcide de Gasperi; 

   

RITENUTO che per l’abbattimento delle barriere socio-culturali, sono state avanzate le seguenti 

richieste di intervento: 

 

-    individuazione di spazi per associazioni (Casa delle Associazioni); 

 Pervengono al Municipio numerose segnalazioni di associazioni che richiedono di poter 

usufruire di locali a titolo gratuito o a prezzo agevolato per svolgere le proprie attività, anche in 

condivisione degli spazi. 

 Lo spazio del Mercato di via Carrante o una parte dell’ex mercato di via Amendola o l’ex 

mercato di via Cagnazzi (adiacente la biblioteca municipale) potrebbero essere luoghi destinati 

a “Casa delle Associazioni” con il supporto economico e di gestione del Comune di Bari. 

 

-    realizzazione di linee di indirizzo per la realizzazione di eventi sportivi per persone con disabilità 

(es. triathlon, torneo di calcio per non vedenti, basket in carrozzina, ecc.); 

 

-    realizzazione di manifestazioni ed iniziative di sensibilizzazione sull’abbattimento di barriere 

culturali (es. cena al buio); 

 



 

Si precisa che i lavori della commissione richiedono un’ulteriore attività istruttoria che si basi sul 

coinvolgimento della cittadinanza per la definizione di azioni rivolte all’abbattimento di barriere 

socio-culturali. 

 
Tutto quanto ciò posto, si sottopone la proposta all'esame del Consiglio Municipale per le 
determinazioni che lo stesso vorrà adottare in merito. 
 
Aperto il dibattito, come da resocontazione registrata a parte, interviene il Consigliere 
Santeramo. Chiuso il dibattito il Presidente pone in votazione la proposta. 
 

 
IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

 
UDITA e fatta propria la relazione del Presidente e vista la proposta redatta dall’ufficio; 

VISTO il vigente Regolamento sul Decentramento Amministrativo istitutivo dei Municipi; 

VISTO il “Regolamento sul funzionamento del Consiglio e delle Commissioni del Municipio 2”; 

VISTO il D. Lgs. 267/2000; 

VISTA la Deliberazione di Consiglio n. 2022/00027 del 12.04.2022, avente ad oggetto 

l’istituzione della Commissione Speciale “Barriere architettoniche, sociali, culturali”; 

PRESO ATTO che, ai sensi dell'art. 49 del D. Lgs. n. 267/00, sulla proposta di 

deliberazione di che trattasi, è stato omesso il parere di regolarità tecnica, espresso dal 

Dirigente del Municipio, trattandosi di atti istruttori non provvedimentali; 

RITENUTO di omettere il parere di regolarità contabile, in quanto l’adozione del presente 

provvedimento non comporta, al momento, alcun impegno di spesa o accertamento di 

entrata; 

 
Con Voti Unanimi espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente 

 
D E L I  B E R A   

 
1. DI APPROVARE le linee di indirizzo concernenti l’attuazione dei seguenti interventi, 
finalizzati all’abbattimento delle barriere architettoniche presenti nel territorio del Municipio 
2: 
 
a) Realizzazione di playground inclusivi 
Promuovere presso gli uffici comunali la buona pratica consistente nel predisporre per ogni 
futura progettualità inerente la creazione di nuove aree sportive, modalità tali da 
garantirne l’utilizzo da parte di persone con disabilità (es. accesso per carrozzine su 
playground da basket, predisposizione di campi da calcio per non vedenti, ecc.)  
  

b) predisposizione di percorsi sensoriali agevolati per non vedenti all’interno del Parco 
Rossani in particolare vista la situazione di potenziale pericolo nei pressi della pista da 
skate. Inoltre si ritiene prioritario predisporre su tutti i marciapiedi interessati da futuri 
lavori di manutenzione percorsi sensoriali per non vedenti con barra che indichi la fine del 
marciapiede. 



 

  

c) percorsi accessibili lungo vie interessate dai sopralluoghi e dalle relative relazioni ed in 
particolare: 
 
via Cagnazzi (zona edificio scolastico XXVI circolo didattico) - via Monte San Michele - via 
Domenico Morea  
I marciapiedi in questo tratto di strada risultano particolarmente stretti, presentano 
ostacoli rappresentati da pali della pubblica illuminazione e di segnaletica verticale, nonché 
completa assenza di scivoli nonostante la presenza di scuole dell’infanzia ed elementari. 
In alcuni punti le ridotte dimensioni del marciapiede costringono i pedoni ad occupare la 
carreggiata stradale. 
 
corso Benedetto Croce dall’angolo con via Capruzzi all’angolo con Via Toma:  
Occorrerebbe dotare di rampe gli ingressi del Parco Rossani (via Giulio Petroni e corso 
Benedetto Croce) e ripensare gli spazi del marciapiede che risultano molto stretti e pieni di 
ostacoli (es. palina Amtab, palo di sostegno filobus, ecc.). 
Invece da via Toma e sino all’incrocio con la via Papa Giovanni XXIII sono presenti rampe 
e marciapiedi di larghezza adeguata.  
  

marciapiedi di via Bartolo, nei pressi delle scuole Marco Polo ed EL 7/Santo Mauro; 
   

Piazzetta dei Papi 
È presente solo uno scivolo per accedere alla Piazzetta, mentre sarebbe opportuno 
predisporne due per ogni attraversamento pedonale. 
Inoltre dalla Piazzetta dei Papi, sino al mercato di Santa Scolastica, attraversando la via 
Concilio Vaticano II il percorso non è accessibile a persone con difficoltà motorie. 
 
percorso di collegamento tra i plessi scolastici De Nittis - Massari Galilei  mensa policlinico - 
ufficio postale di via Garrone; 
 
percorso di collegamento tra viale Salandra – scuola san Filippo Neri – parco Aquiloni; 
  

via Aurelio Carrante (zona CSV  Picone - Poggiofranco); 
In questa zona, si precisa, non sono presenti rampe in prossimità dei n. 2 parcheggi 
dedicati ai disabili; 
 
Quartierino  
Nell’ambito del progetto FAL che rinnoverà la viabilità anche nel c.d. Quartierino, sarà 
opportuno predisporre interventi per l’accesso  sostenibile all’area ed in particolare si 
segnala che: il ponte Solarino non consente alcuna accessibilità a persone non 
autosufficienti in ambito  motorio. 
Le rampe dedicate a persone con disabilità sono presenti in modo non  continuativo e 
sono completamente assenti in alcuni tratti (ad es. su via  Cimarrusti e via Pietracola che 
peraltro presentano marciapiedi stretti e  frequentemente interrotti da ostacoli). 
Trattasi inoltre di una zona caratterizzata da traffico veicolare intenso che quindi richiede 
particolare prudenza da parte dei pedoni che  impegnano la carreggiata; 
                   

percorso parrocchia del Buon Pastore – tratto di corso Alcide de Gasperi; 
 



 

 
2. APPROVARE le linee di indirizzo concernenti l’attuazione dei seguenti interventi, 
finalizzati all’abbattimento delle barriere socio culturali presenti sul territorio municipale, 
come di seguito descritto: 
 
a) individuazione di spazi per associazioni (Casa delle Associazioni); 

Pervengono al Municipio numerose segnalazioni di associazioni che richiedono di poter usufruire di 

locali a titolo gratuito o a prezzo agevolato per svolgere le proprie attività, anche in condivisione 

degli spazi. 

Lo spazio del Mercato di via Carrante o una parte dell’ex mercato di via Amendola o l’ex mercato di 

via Cagnazzi (adiacente la biblioteca municipale) potrebbero essere luoghi destinati a “Casa delle 

Associazioni” con il supporto economico e di gestione del Comune di Bari. 

 

b) realizzazione di linee di indirizzo per la realizzazione di eventi sportivi per persone con disabilità 

(es. triathlon, torneo di calcio per non vedenti, basket in carrozzina, ecc.); 

 

c) realizzazione di manifestazioni ed iniziative di sensibilizzazione sull’abbattimento di barriere 

culturali (es. cena al buio); 

 

Si precisa che i lavori della commissione richiedono un’ulteriore attività istruttoria che si basi sul 

coinvolgimento della cittadinanza per la definizione di azioni rivolte all’abbattimento di barriere 

socio-culturali. 

 
3. TRASMETTERE la presente deliberazione alla Ripartizione IVOP e alla Direzione del 
Municipio 2 per i consequenziali adempimenti di rispettiva competenza. 
 
 
 



 

 

OGGETTO: LINEE DI INDIRIZZO CONCERNENTI L’ATTUAZIONE DI INTERVENTI 

FINALIZZATI ALL’ABBATTIMENTO DELLE BARRIERE ARCHITETTONICHE, SOCIALI E 

CULTURALI PRESENTI NEL TERRITORIO DEL MUNICIPIO 2, IN ATTUAZIONE DEI 

LAVORI DELLA COMMISSIONE SPECIALE ABBATTIMENTO BARRIERE 

ARCHITETTONICHE, SOCIALI,CULTURALI. 

 

  

 

 

 

  SCHEDA VOTANTI 

                      

 

SMALDONE 
X 

     

ABBATESCIANNI  X  

AMBRUOSI  X 

BATTISTA  X 

BONDANESE =  

COLAPIETRO X  

DAMIANI X 

DI PANTALEO X 

FIORENTINI =  

LISCO X  

LOSITO =  

MONCADA =  

PATRUNO X  

PUTIGNANO X  

RELLA X  



 

RUGGIERO X  

SALEMMI X  

SANTERAMO X  

SCANNICCHIO X  

SCHIRONE X  

TRAVERSA X  

 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI  IL PRESIDENTE E N. 16  CONSIGLIERI  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

OGGETTO: LINEE DI INDIRIZZO CONCERNENTI L’ATTUAZIONE DI INTERVENTI 

FINALIZZATI ALL’ABBATTIMENTO DELLE BARRIERE ARCHITETTONICHE, SOCIALI E 

CULTURALI PRESENTI NEL TERRITORIO DEL MUNICIPIO 2, IN ATTUAZIONE DEI 

LAVORI DELLA COMMISSIONE SPECIALE ABBATTIMENTO BARRIERE 

ARCHITETTONICHE, SOCIALI,CULTURALI. 

       

 
         ESITO VOTAZIONE 
      

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

 



 

Con Voti Unanimi espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente 

come da scheda votanti di cui sopra. 

 

APPROVA 

 

 

 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 

 
 



Relazione Commissione speciale 2022 denominata “Barriere architettoniche, 

sociali, culturali” 

  

 1.Premessa 

  

Il consiglio del Municipio 2 nella seduta del 12.04.2022 ha istituito la commissione 

speciale denominata “abbattimento delle barriere architettoniche, sociali e culturali” 

al fine di affrontare un tema di grande rilevanza sociale, particolarmente sentito e 

specificamente considerato anche nel programma del Presidente approvato dal 

Consiglio del Municipio 2;                                                     

  

Detta proposta, approvata all’unanimità, è nata anche a seguito delle numerose 

segnalazioni pervenute quotidianamente all’ente municipale, in via formale e/o 

informale da cittadini e da associazioni portatrici di interessi di persone con disabilità. 

  

Si è quindi ritenuto di dover analizzare il complesso e delicato tema delle barriere 

architettoniche con riferimento non solo alla strutturazione urbanistica della città ma 

in un quadro più ampio che comprendesse anche le c.d. “barriere invisibili”, 

determinate dagli ostacoli sociali e culturali che le persone con disabilità e le relative 

famiglie sono costrette ad incontrare ed affrontare ogni giorno. 

  

La commissione speciale si è quindi concentrata sullo studio del territorio al fine di 

proporre interventi atti a garantire migliore accessibilità alle strutture pubbliche 

(scuole, ospedali, uffici pubblici, ecc..), nonchè la piena fruibilità degli spazi, 

mediante la creazione di percorsi utilizzabili da ogni cittadino, a prescindere dalle 

proprie difficoltà motorie, nell’ottica dello sviluppo di una città inclusiva. 

  

Parallelamente la commissione speciale si è impegnata in un percorso finalizzato a 

comprendere le problematiche e le difficoltà di carattere sociale e culturale legate al 

mondo della disabilità, al fine di realizzare azioni utili a garantire maggiori livelli di 

autonomia e libertà a persone con deficit deambulatorio e non. 

  

2. Obiettivi 

  

Preliminarmente la commissione speciale ha svolto attività istruttoria per 

l’acquisizione di conoscenze e competenze in materia di barriere architettoniche con 

la finalità di rendere maggiormente inclusivo l’ambiente urbano del Municipio 2. 

  

Si è quindi definita la priorità di eliminare le barriere architettoniche nei pressi di 

scuole, ospedali, uffici postali, distretti socio-sanitari  e  altre  strutture  di interesse 

pubblico.  

  



Inoltre la commissione ha inteso creare, all’interno del territorio municipale, percorsi 

inclusivi per persone con disabilità visive, motorie e uditive, anche adeguando gli 

spazi esistenti alle normative vigenti.  

  

Altra priorità è stata individuata nella necessità di realizzare azioni socio-culturali in 

favore di persone con disabilità, sulla base dei bisogni rilevati mediante metodi 

partecipativi che coinvolgessero la cittadinanza. 

  

  

3. Metodi utilizzati 

  

●   Lettura condivisa e riflessioni sulla normativa nazionale e sul PEBA (piano 

eliminazione barriere architettoniche) 

●   Mappatura del territorio del Municipio 2 mediante sopralluoghi effettuati dai  

singoli consiglieri al fine di evidenziare zone con criticità e proporre 

interventi risolutivi delle stesse. 

●   Mappatura dei bisogni mediante la raccolta di segnalazioni e audizioni di 

associazioni rappresentative del mondo delle disabilità, con condivisione 

di esperienze e definizione di interventi; 

  

  

4. Svolgimento dei lavori 

  

I lavori sono stati impostati suddividendo una prima fase dedicata all’individuazione 

delle barriere architettoniche e quindi alla predisposizione di proposte per 

l’eliminazione delle stesse ed una seconda fase rivolta all’ascolto di associazioni per 

la condivisione di proposte relative all’abbattimento di barriere socio-culturali. 

  

 1^ Fase: barriere architettoniche 

  

Durante la prima fase, mediante sopralluoghi effettuati dai consiglieri e segnalazioni 

pervenute dai cittadini è stato possibile individuare alcuni interventi concreti da 

predisporre in collaborazione con i competenti uffici comunali. 

  

I percorsi realizzati all’esito dei lavori istruttori sono indicati nel punto n. 5 della 

presente relazione, dedicato alle azioni da predisporre. 

  

Si evidenzia che le criticità individuate sul viale Ghandi, (zona tra via Tauro, e via 

Madre Teresa di Calcutta), è già in fase di risoluzione attraverso lavori predisposti ed 

avviati. 

                                                  

                                   

                                               

 



 

Nella seconda fase, dedicata alla comprensione e alla conseguente definizione di 

azioni per l’abbattimento di barriere socio-culturali la commissione ha convocato in  

audizioni le seguenti realtà associative operanti sul territorio, in quanto conosciute e 

portatrici di interessi di persone con varie tipologie di disabilità: 

  

-    Audizione del 24.05.2022 con Marco Livrea Presidente Associazione 

Zerobarriere 

  

-    Audizione del 07.06.2022 con Giovanni Paolo D’Auria Segretario Generale 

e Tesoriere dell ‘ Alzheimer Bari . 

  

-     Audizione del 09.06.2022 con Antonio Giampietro Presidente 

Associazione non vedo che Bari . 

  

-     Audizione 21.06.2022 Vito mancini e Antonio Maurantonio, Associazione  

Italiana Ciechi 

  

-    23.06.2022  analisi e discussione sul progetto pervenuto da Associazione   

Alzheimer italia denominato “La forza di non essere soli” 

  

Dalle audizioni sono emersi spunti circa le azioni che il Municipio 2 intende 

promuovere in merito all’abbattimento delle barriere socio-culturali. 

  

  

  

5. Azioni per l’abbattimento di barriere architettoniche 

  

a) Realizzazione di playground inclusivi 

Promuovere presso gli uffici comunali la buona pratica consistente nel predisporre 

per ogni futura progettualità inerente la creazione di nuove aree sportive, modalità 

tali da garantirne l’utilizzo da parte di persone con disabilità (es. accesso per 

carrozzine su playground da basket, predisposizione di campi da calcio per non 

vedenti, ecc.)  

  

b) predisposizione di percorsi sensoriali agevolati per non vedenti all’interno del 

Parco Rossani in particolare vista la situazione di potenziale pericolo nei pressi della 

pista da skate. Inoltre si ritiene prioritario predisporre su tutti i marciapiedi interessati 

da futuri lavori di manutenzione percorsi sensoriali per non vedenti con barra che 

indichi la fine del marciapiede. 

  

c) percorsi accessibili lungo vie interessate dai sopralluoghi e dalle relative relazioni 

ed in particolare: 

 



-     via Cagnazzi (zona edificio scolastico XXVI circolo didattico) - via 

Monte San Michele - via Domenico Morea  

 I marciapiedi in questo tratto di strada risultano particolarmente stretti, 

presentano ostacoli rappresentati da pali della pubblica illuminazione e 

di segnaletica verticale, nonché completa assenza di scivoli nonostante 

la presenza di scuole dell’infanzia ed elementari. 

 In alcuni punti le ridotte dimensioni del marciapiede costringono i 

pedoni ad occupare la carreggiata stradale. 

 

-   corso Benedetto Croce dall’angolo con via Capruzzi all’angolo con Via 

Toma:  

 Occorrerebbe dotare di rampe gli ingressi del Parco Rossani (via Giulio 

Petroni e corso Benedetto Croce) e ripensare gli spazi del marciapiede 

che risultano molto stretti e pieni di ostacoli (es. palina Amtab, palo di 

sostegno filobus, ecc.). 

 Invece da via Toma e sino all’incrocio con la via Papa Giovanni XXIII 

sono presenti rampe e marciapiedi di larghezza adeguata.  

  

-     marciapiedi di via Bartolo, nei pressi delle scuole Marco Polo ed EL 

7/Santo Mauro. 

   

 

-     Piazzetta dei Papi 

 È presente solo uno scivolo per accedere alla Piazzetta, mentre 

sarebbe opportuno predisporne due per ogni attraversamento 

pedonale. 

 Inoltre dalla Piazzetta dei Papi, sino al mercato di Santa Scolastica, 

attraversando la via Concilio Vaticano II il percorso non è accessibile a 

persone con difficoltà motorie. 

 

-  percorso di collegamento tra i plessi scolastici De Nittis - Massari 

Galilei   mensa policlinico - ufficio postale di via Garrone  

 

-  percorso di collegamento tra viale Salandra – scuola san Filippo Neri – 

 cerco per l’impiego – parco Aquiloni 

 
  

-     via Aurelio Carrante (zona CSV  Picone - Poggiofranco) 

  In questa zona non sono presenti rampe in prossimità dei n. 2 

parcheggi   dedicati ai disabili. Peraltro non vi sono rampe lungo tutta la via. 
 

-          Quartierino  

  Nell’ambito del progetto FAL che rinnoverà la viabilità anche nel c.d. 

 Quartierino, sarà opportuno predisporre interventi per l’accesso 



 sostenibile all’area ed in particolare si segnala che: il ponte Solarino 

non  consente alcuna accessoibilità a persone non autosufficienti in 

ambito  motorio. 

  Le rampe dedicate a persone con disabilità sono presenti in modo non 

 continuativo e sono completamente assenti in alcuni tratti (ad es. su via 

 Cimarrusti e via Pietracola che peraltro presentano marciapiedi stretti e 

 frequentemente interrotti da ostacoli). 

  Trattasi inoltre di una zona caratterizzata da traffico veicolare intenso 

 che quindi richiede particolare prudenza da parte dei pedoni che 

 impegnano la carreggiata; 
                   

 -  percorso parrocchia del Buon Pastore – tratto di corso Alcide de 

Gasperi 
   

 

Per ogni proposta si allega apposita relazione, completa di documentazione 

fotografica dalla quale è possibile evincere in modo chiaro e dettagliato i punti che 

richiedono gli interventi proposti.                    

                                   

            

  

6. azioni per l’abbattimento di barriere socio-culturali 

  

-    individuazione di spazi per associazioni (Casa delle Associazioni) 

 Pervengono al Municipio numerose segnalazioni di associazioni che 

richiedono di poter usufruire di locali a titolo gratuito o a prezzo agevolato 

per svolgere le proprie attività, anche in condivisione degli spazi. 

 Lo spazio del Mercato di via Carrante o una parte dell’ex mercato di via 

Amendola o l’ex mercato di via Cagnazzi (adiacente la biblioteca 

municipale) potrebbero essere luoghi destinati a “Casa delle Associazioni” 

con il supporto economico e di gestione del Comune di Bari. 

 

-    realizzazione di linee di indirizzo per la realizzazione di eventi sportivi per 

persone con disabilità (es. triathlon, torneo di calcio per non vedenti, 

basket in caarrozina, ecc.) 

 

-    realizzazione di manifestazioni ed iniziative di sensibilizzazione 

sull’abbattimento di barriere culturali (es. cena al buio) 

  

Si precisa che i lavori della commissione richiedono un’ulteriore attività istruttoria che 

si basi sul coinvolgimento della cittadinanza per la definizione di azioni rivolte 

all’abbattimento di barriere socio-culturali. 

  

 



 

         Il Presidente 

           Cons. Vito Santeramo 
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Terzo punto all’Ordine del Giorno sono delle linee di 

indirizzo che riguardano l’attuazione di interventi 

finalizzati all’abbattimento delle barriere architettoniche 

sociali e culturali presenti nel territorio del Municipio 2 

in attuazione dei lavori della Commissione speciale 

abbattimento barriere architettoniche sociali e culturali. 

Con deliberazione del 12 aprile 2022 a seguito dalla 

proposta formulata dalla Prima Commissione Permanente 

lavori pubblici veniva istituita la Commissione speciale 

avente ad oggetto il tema dell’individuazione 

dell’abbattimento delle barriere architettoniche culturali 

e sociali nel territorio del Municipio 2. La Commissione ha 

svolto i propri lavori a partire dal 13 aprile con 

l’elezione alla carica di Presidente del Consigliere Vito 

Santeramo fino alla seduta del 13 luglio 2022. Il lavoro 

della Commissione ha avuto ad oggetto l’analisi del 

complesso e delicato tema delle barriere architettoniche 

con riferimento oltre che alla strutturazione urbanistica 

della Città anche alle cosiddette barriere invisibili 

determinate dagli ostacoli sociali e culturali che le 

persone con disabilità e le relative famiglie sono 

costrette ad incontrare e affrontare nella loro
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quotidianità. Allegata alla delibera poi vi è una relazione 

molto dettagliata dei risultati a cui è pervenuta la 

Commissione speciale, dichiaro aperta la discussione, ci 

sono interventi? Consigliere Santeramo, prego. 

 
 

Consigliere Santeramo 

 

Allora, buongiorno a tutti, Vito Santeramo Sud al Centro. 

Volevo fare innanzitutto dei ringraziamenti per quanto 

riguarda questa Commissione che ci ha dato la possibilità 

di conoscere e scoprire come ho detto anticipatamente 

nell’altro Consiglio delle cose che tuttora noi non 

conoscevamo e sono doverosi i ringraziamenti ai miei 

colleghi Consiglieri perché ritengo sotto l’aspetto umano 

delle persone veramente fantastiche, questo lo penso 

davvero e faccio i complimenti a tutti voi poiché credo che 

siano i migliori che le persone o i cittadini abbiano 

scelto sul territorio, questo è il mio punto di vista. 

Chiaramente ringrazio anche le associazioni intervenute per 

le varie audizioni con le proposte per questa relazione e 

gli organi istituzionali che ci hanno dato la possibilità 

comunque di approfondire gli argomenti, il lavoro che è 

stato svolto è stato un ottimo lavoro in questa relazione e 

credo che sia stato svolto da parte dei Consiglieri 

singolarmente un lavoro capillare sul territorio e con le 

varie chiaramente segnalazioni non poteva coinvolgere tutte 

le situazioni, però sono state prese in considerazioni le



 

 

situazioni più urgenti. Abbiamo raccolto in questa 

relazione segnalazioni anche dei cittadini, abbiamo 

ricevuto proposte di associazioni su tutto quello che può 

essere l’utilità e l’abbattimento soprattutto delle 

barriere architettoniche in materie culturali e sociali 

quali sono poi oggetto della relazione. Gli obbiettivi sono 

stati evidenziati all’interno della relazione e quello che 

posso dire chiudendo è che la disabilità è negli occhi di 

chi la guarda, quindi io credo che noi abbiamo potuto 

svolgere un ottimo lavoro e guardiamo anche diversamente in 

questo momento tutte le varie problematiche presenti sul 

territorio. Concludo con una speranza che è quella di poter 

continuare ad approfondire questa Commissione in futuro 

perché secondo me c’è tanto da lavorare, grazie a tutti. 

 

 

Presidente 

 

Grazie, Consigliere Santeramo. Ci sono altri interventi? 

Nessuno. Dichiarazioni di voto? Nessuna, prego, Direttore. 

 
 

Direttore 

 

Allora, ci sono astensioni? Voti non favorevoli? Allora, 

approvata con 16 Consiglieri più il Presidente. 

 
 

Presidente 

 

Perfetto, all’unanimità dei presenti viene approvato il 

terzo punto all’Ordine del Giorno.



 

 

 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

Giovanni Lucio Smaldone 

 IL DIRIGENTE 

Francesco Catanese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

01/09/2022 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 01/09/2022 

 Il Segretario verbalizzante 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 01/09/2022 al 15/09/2022. 

 

          L'incaricato 

 

Bari, 15/09/2022 

 Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

  Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 
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